



POUR LE MOIS DE DECEMBRE 2025

Le mot du chanoine

Chers fidèles,

En ce mois de décembre, les dévotions et activités ne manquent pas. En premier lieu, dans quelques jours il y aura la grande fête de l'Immaculée qui dans l'Institut est toujours très solennelle. Quelques jours après nous commémorons les 100ans de la demande de Marie de sanctifier les 1er samedi du mois. Puis il y aura la neuvaine préparatoire à la Nativité. Veuillez noter que la grande Messe de la nuit sera polyphonique, n'hésitez



pas à inviter vos amis. (les sermons sont disponibles sur le site internet).



QR code pour vous abonner au bulletin

La pensée du mois

« Propre est » de l'oratorio In Nativitatem Domini Canticum H 416

« Il est proche le temps où viendra le sauveur, et il ne mentira pas. Le salut du Seigneur est tout près. Celui qui devait venir arrive maintenant Celui qui a été envoyé arrive maintenant Il vient et ne va pas tarder. »





Chronique de liturgie

Le temps de l'Avent



Le temps de l'Avent - du latin *adventus* qui signifie venue - est le temps liturgique préparatoire de Noël. L'Avent ne remonte pas comme le Carême aux temps apostoliques, car il ne saurait être antérieur à la fête de Noël, or celle-ci, sous ce nom, ne date que du quatrième siècle de l'ère chrétienne. En effet le Bx Cardinal Schuster dit « *L'ordre du missel actuel est plus logique et correspond mieux à cette noble conception de l'histoire, qui fait de l'Incarnation le véritable point central du drame de l'univers ; mais les anciens en faisant commencer leurs Sacramentaires à la fête de Noël, suivaient la tradition de la liturgie primitive, qui, jusqu'au IVe siècle, ne connaissait pas encore une période de quatre ou six dimanches de préparation à cette solennité grande entre toutes.*

Ce fut vers le milieu du Ve siècle quand, par le contre-coup des hérésies christologiques de Nestorius, la commémoration de la naissance du Sauveur acquit une grande célébrité, que, à Ravenne, dans les Gaules et en Espagne, commença à apparaître dans la liturgie un cycle spécial de préparation à Noël. La polémique contre Nestorius et Eutychès et les grands conciles d'Éphèse et de Chalcédoine, où fut solennellement proclamé le dogme des deux natures, divine et humaine, en l'unique personne du Seigneur Jésus et où,

par suite, furent exaltées les gloires et les prérogatives de la Theotocos, donnèrent une impulsion vigoureuse à la piété catholique envers le mystère de l'Incarnation, qui trouva en saint Léon le Grand et en saint Pierre Chrysologue les prédictateurs les plus enthousiastes de ce mystère de Rédemption. »

Le monument le plus précis de l'Avent, par rapport à son antiquité, est une ordonnance de saint Perpet évêque de Tours au cinquième siècle. Il ordonne qu'à partir de la fête de saint Martin, si spécialement solennelle dans cette contrée, jusqu'à Noël, on jeûnera trois fois par semaine : c'est ce qui a fait nommer l'Avent, le carême de saint Martin. On croit que jusqu'au sixième siècle cette institution n'a guère dépassé les limites du diocèse de Tours.

Le concile de Mâcon tenu en 581 adopta l'usage consacré à Tours, et bientôt toute la France observa ces trois jours de jeûne depuis la saint Martin jusqu'à Noël. Il fut en même temps réglé que les offices se feraient en Avent selon le même Rit qu'en Carême.

La piété des fidèles avait, en certains pays, dépassé les prescriptions adoptées par le concile de Mâcon, et on jeûnait tous les jours de l'Avent. Cette ferveur se relâcha, et il n'y eut bientôt guère que les ecclésiastiques qui observassent ce jeûne .



Chronique de liturgie

Le temps de l'Avent



Cependant en France , selon Durand , au treizième siècle, le jeûne était généralement observé. Durand de Mende parle de trois semaines entières avant Noël qui furent spécialement destinées par l'apôtre saint Pierre pour se préparer à l'avènement ou *Advent* de Jésus-Christ. Du reste, nous pensons que lorsque saint Perpet fit son ordonnance, il existait certainement quelque chose de très semblable à notre Avent, et qu'il ne fit que sanctionner cette pieuse pratique en la faisant commencer le lendemain de la fête de saint Martin qui était pour son Eglise, comme nous l'avons dit, une époque des plus remarquables de l'année. Cette quarantaine était encore généralement observée du temps de Charlemagne.

Bientôt, cependant, on borna ce temps à celui qui court depuis la fête de saint André jusqu'à Noël. La solennité de cet Apôtre était en effet plus universelle que celle de saint Martin. Déjà au treizième siècle, le jeûne de l'Avent n'était plus pratiqué communément. On cite dans la Bulle de canonisation de saint Louis, roi de France, le zèle avec lequel il observait ce jeûne. Ce n'était donc plus qu'un usage observé seulement par les chrétiens d'une rare piété.

Quand le pape Urbain V monta sur le siège pontifical, en 1362 , il se contenta d'obliger les gens de sa cour à l'absti-

nence, et il n'y est plus question de jeûne. Rome avait coutume d'observer cinq semaines d'Avent qui précédaient la fête de Noël. Il en est parlé dans le Sacramentaire de saint Grégoire (Sacramentaire Grégorien) La Liturgie ambrosienne ou de Milan en compte six. Les Grecs n'avaient pas non plus une uniformité complète : c'était un jeûne facultatif que les uns commençaient le 15 novembre, d'autres le 6 décembre, d'autres seulement quelques jours avant Noël. Ainsi les Mozarabes adoptèrent un Avent de cinq semaines en 650. Les syriaques orientaux (assyriens & chaldéens) observent un Avent de quatre semaines comme les romains, et ce sont les seuls orientaux à avoir un temps liturgique spécial avant Noël. Chez les byzantins, seul un jeûne préparatoire commençant le 15 novembre est observé, sans incidence marquée dans les temps liturgiques, seuls les deux dimanches avant Noël font mémoire des ancêtres du Christ selon la chair.

Le temps de l'Avent a pris dans l'Office les mêmes Rites que le Carême, à peu de chose près, et un esprit de pénitence et de tristesse y préside La couleur du temps est le violet et autrefois c'était le noir. On n'orne plus les autels de fleurs, l'orgue cesse de se faire entendre seul, le diacre & le sous-diacre déposent leur dal-



Chronique de liturgie

Le temps de l'Avent



matique & leur tunique pour prendre les chasubles pliées. Le Gloria à la Messe est de plus supprimé. Néanmoins l'Avent admet un plus grand nombre de fêtes que le Carême. L'Alléluia n'y est point supprimé, « parce que, dit Durand, au temps de l'Avent toute allégresse n'est pas bannie puisqu'on espère en l'Incarnation du Fils de Dieu. » Les mariages y sont prohibées, même après la fête de Noël jusqu'à l'Epiphanie. Cette prohibition fort ancienne s'explique lorsqu'on se rappelle que primitivement la fête de la naissance de Jésus-Christ se célébrait le 6 janvier, sous le nom de Théophanie. Il existe une ordonnance du roi Jean qui défend aux magistrats de vaquer aux travaux de la judicature pendant l'Avent.

Comme l'Avent est surtout destiné à rappeler les soupirs des anciens patriarches qui attendaient la venue de Jésus-Christ, l'Office en a été organisé dans cet esprit. La Liturgie offre dans tout son ensemble un admirable choix de passages de l'Ecriture qui en retranscent méthodiquement le principal caractère.

Les proses de l'avent

Autrefois le Rit romain avait une Prose pour chaque dimanche de l'Avent. La réforme de saint Pie V fit disparaître ces Proses. La Prose *Dies irae*, qu'on attribue au cardinal Frangipani, a été composée, dit-on, pour le premier dimanche de l'Avent. Quand on l'adopta pour les Messes des morts, on y ajouta la dernière strophe : *Pie Jesu*, etc. En 1631 on donnait pour ce dimanche celle qui commence par les mots : *Salus æterna*, et qui ne fait mention du jugement général qu'à l'avant-dernière strophe (voir page 6).

Les préfaces et la préface de l'avent

La préface de l'Avent en usage actuellement remonte seulement au XVIII^e siècle, elle est celle qui vient du Missel de

Paris de 1738 publié par Mgr Ventimille (ci-contre). Depuis 2011, l'*Ordo divini offici recitandi sacrique peragendi* rédigé par l'ex Commission *Ecclesia Dei* propose l'usage de cette préface durant l'Avent.

Il faut savoir que le sacramentaire léonien (dit aussi de Verone) (Ve) avait 267 pré-





Chronique de liturgie

Le temps de l'Avent



faces, que le sacramentaire gelasien (VIII^e) lui en avait 56 et le sacramentaire grégorien (VIII^e) 14. Parmi ces 14 préfaces il y en a huit pour le temporal (Noël, Epiphanie, Carême, Sainte Croix, Pâques, Ascension, St Esprit / Pentecôte et celle de la Ste Trinité) et ces dernières existent encore dans le Missel Romain de 1962, elles ont donc plus de 1 200 ans.

« Devant cet appauvrissement subit, on comprend la réaction de l'Église de Gaule, qui, dès l'époque mérovingienne, en était revenue à l'abondance primitive, avec du reste plus ou moins de bonheur. Le célèbre Supplément à l'Hadrianum [NDR dit aussi d'Alcuin] reprit une centaine de préfaces et le mouvement continua dans la suite, donnant naissance à ce que l'on a appelé, faute de mieux, les Gélatiens du VIII^e siècle, parmi lesquels les sacramentaires de Gellone et d'Angoulême possèdent plus de 200 préfaces.

Au X^e siècle, ce chiffre passa à 320 dans le sacramentaire de Fulda par exemple, et le compte est à peu près le même dans les documents de l'époque anglo-normande. » Au X^e siècle furent rajouté au missel romain les préfaces de la Ste Trinité et de la Bienheureuse Vierge Marie qui sont encore conservées. La réforme catholique du Concile de Trente avec la promulgation du Missel dit de saint Pie V fixe pour plusieurs siècles le nombre, fort ré-

duit, de préface à onze. « *Il fallut ensuite attendre le XX^e siècle pour voir apparaître nouvelles préfaces, celles des défunts et de saint Joseph, introduites en 1919, celles du Christ-Roi et du Sacré-Cœur promulguées respectivement en 1925 et 1928. »* Avec la réforme de la semaine sainte de 1955, apparaît une « nouvelle » préface pour la Messe chrismale. Ce qui porte le nombre de préface dans le Missel de 1962 à un total de 16. A ce groupe, il faut rajouter les préfaces de l'Avent, du Saint Sacrement, de tous les saints et saints patrons, de la dédicace. Il est vrai que ces préfaces du XVIII^e n'ont pas toute l'élégance des prières antiques. Et Dom Gueranger regrettais, fort justement, que plutôt que d'en écrire de nouvelles, elles ne furent pas tirées des anciens livres liturgiques (cf. Institutions liturgiques, tome II, page 319-320). Il est intéressant de noter que la préface des défunts du Missel romain qui fut seulement ajoutée en 1919 est, comme la Préface de l'Avent, une préface qui vient du Missel parisien néo-gallican. Signe que le développement organique de la liturgie continue, comme au Moyen Age, par un enrichissement de la liturgie romaine d'éléments extérieurs provenant des pays du Nord (Empire Carolingien ; France / Belgique).



Chronique de liturgie

Le temps de l'Avent : Prose



SALUS aeterna indeficiens mundi vita,

Lux sempiterna et redemptio vera nostra,

Condolens humana perire saecula
per tentantis numina,

Non linquens excelsa,
adisti ima propria clementia.

Mox tua spontanea gratia assumens humana,

Quae fuerant perdita omnia salvasti terrea,
Ferens mundo gaudia.

Tu animas et corpora
Nostra Christe, expia

Ut possidemus lucida
Nosmet habitacula.

Adventu primo justifica,
In secundo nosque libera,

Ut cum, facta luce magna, judicabis omnia,

Compti stola incorrupta,
nosmet tua subsequamur
mox vestigia quocumque visa.

Amen.

Salut à jamais durable, inépuisable vie du monde ;

Lumière qui ne s'éteint pas, ô Rédempteur vraiment à nous !

Ému de compassion, à la vue des générations qui mouraient aux pieds des idoles du tentateur,

Sans quitter les hauteurs du ciel, vous descendîtes aux profondeurs où vous attirait votre clémence.

Puis, par l'élan de votre amour prenant l'humanité,

Vous avez, sur la terre, sauvé tout ce qui était perdu, Apportant la joie au monde.

O Christ ! venez purifier et nos corps et nos âmes.

Faites-en, pour y habiter, vos pures et lumineuses demeures.

Au premier Avent, justifiez-nous ;

Au second, délivrez-nous ;

Afin qu'au jour de grande lumière, où vous jugez l'univers,

Ornés de la robe immaculée, nous marchions sur vos traces, partout où s'imprimeront vos pas. Amen.



Chronique de spiritualité

Mortification pour l'Avent

Vingt-quatre mortifications de l'Avent

« Il convient que tout homme se prépare à l'avènement du Sauveur ; de crainte qu'il ne le trouve livré à la gourmandise, ou embarrassé dans les soucis du siècle. Il est prouvé, par une expérience de tous les jours, que la vivacité de l'esprit s'altère par l'excès du boire, et que l'énergie du cœur est affaiblie par une trop grande quantité d'aliments. Le plaisir de manger peut devenir nuisible, même à la santé du corps, si la raison et la tempérance ne le modèrent, ne résistent à l'attrait, et ne retranchent au plaisir ce qui serait superflu. » Sermon de saint Léon le Grand, pape, pour le 1er dimanche de l'Avent

A pratiquer durant une journée de minuit à minuit. Ces mortifications ne sont pas dans un ordre précis, vous pouvez en changer l'ordre.

1. Ne pas consulter, utiliser les réseaux sociaux
2. Prendre des nouvelles d'une personne âgée

3. Prendre des nouvelles d'une personne malade
4. Rendre un service à ses parents
5. Rendre un service à un frère ou une sœur
6. Ne pas se resservir à table
7. Rajouter une dizaine de chapelet aux intentions des pécheurs endurcies
8. Rajouter une dizaine de chapelet aux intentions des âmes abandonnées du purgatoire
9. Rajouter une dizaine de chapelet aux intentions des vocations sacerdotales, religieuses et consacrés
10. Rajouter une dizaine de chapelet aux intentions de la sanctification du clergé
11. Faire sa prière à genoux
12. Faire sa prière les bras étendus en croix
13. Prendre sa douche à l'eau froide
14. Utiliser son portable seulement 4h ou moins
15. Prier pour un chrétien prisonnier en raison de sa Foi (et le visiter mentalement)
16. Visiter une personne malade
17. Demander pardon à quelqu'un que



Chronique de spiritualité

Mortification pour l'Avent



- l'on a offensé
18. Reciter les litanies de l'humilité du Card. Merry del Val
 19. Ne pas se plaindre ou râler
 20. Faire un compliment à quelqu'un que l'on n'apprécie pas
 21. Ne pas s'impatienter, pas seulement extérieurement, mais aussi intérieurement
 22. Ne pas écouter de musique ou de vidéo, chercher le plus possible le silence extérieur
 23. Méditer 10minutes sur la mort et spécialement la sienne
 24. Faire l'éloge (sans mentir) de quelques personnes que l'on jalouse ou que l'on n'apprécie pas

Il y a deux pratiques qui seraient louables de faire également :

- A. Tous les jours chercher et dire une nouvelle prière et la recopier dans un beau carnet (seulement les prières écrites par des saints ou qui ont reçu l'approbation de l'autorité ecclésiastique).
- B. Gagner au moins chaque dimanche une indulgence plénière : soit par la récitation du rosaire se-

lon les modalités prescrites, soit par trente minute de lecture de l'Ecriture sainte (demander conseil à un prêtre pour les livres à choisir).

Petites réflexions de St François de Sales sur les mortifications

« Vous désirez savoir quelles sont les meilleures abjections. Je vous dis que ce sont celles que nous n'avons pas choisies et qui nous sont moins agréables, ou, pour mieux dire, celles auxquelles nous n'avons pas beaucoup d'inclination ; mais, pour parler net, celles de notre vocation et profession. Comme, par exemple : cette femme mariée choisirait toutes autres sortes d'abjection que celle de l'exercice du mariage ; cette religieuse obéirait à toute autre qu'à sa supérieure ; et moi je souffrirais plutôt d'être gourmandée d'une supérieure en religion [congrégation religieuse monastique], que d'un beau-père en ma maison (allusion à la situation de Jeanne de Chantal, devant administrer les affaires de son mari défunt chez un beau-père particulièrement désagréable). Je dis qu'à chacun son abjection propre est la



meilleure, et notre choix nous ôte une grande partie de nos vertus. (...) Il n'y a rien qui nous empêche tant de nous perfectionner en notre vocation que d'aspirer à une autre, car, au lieu de travailler au champ où nous sommes, nous envoyons nos bœufs avec la charrue ailleurs, au champ de notre voisin, où néanmoins nous ne pouvons pas moissonner cette année. Et tout cela est une perte de temps. » (Lettre à Jeanne de Chantal, 6 août 1606 - XIII, pp. 206-212)

« Ces petites charités quoti-

diennes, ce mal de tête, ce mal de dents, cette défluxion [écoulement d'un liquide], cette bizarrerie du mari ou de la femme, ce cassement d'un verre, ce mépris ou cette moue, cette perte de gants, d'une bague, d'un mouchoir, cette petite



incommodeité que l'on se fait, d'aller coucher de bonne heure et de se lever matin pour prier, pour se communier, cette petite honte que l'on a de faire certaines actions de dévotion publiquement : bref, toutes ces petites souffrances, étant prises et embrassées avec amour, contentent extrêmement la Bonté divine, laquelle pour un seul verre d'eau a promis la mer de toute félicité à ses fi-

dèles. » (Introduction à la vie dévote, 3e P., ch.

35)

« Voilà toutefois le grand Job, comme roi des misérables de la terre, assis sur un fumier, comme sur le trône de la misère, paré de plaies, d'ulcères, de pourriture, comme de vêtements royaux assortissants à la qualité de sa royauté;



avec une si grande abjection et anéantissement, que s'il n'eût parlé, on ne pouvait discerner si Job était un homme réduit en fumier, ou si le fumier était une pourriture en forme d'homme. Or le voilà, dis-je, le grand Job qui s'écrie : Si nous avons reçu des biens de la main de Dieu, pourquoi n'en recevrons-nous pas aussi bien les maux (Jb 2,10)? Ô Dieu, que cette parole est de grand amour! Il pense, Théotime, que c'est de la main de Dieu qu'il a reçu les biens, témoignant qu'il n'avait pas tant estimé les biens parce qu'ils étaient biens, comme parce qu'ils provenaient de la main du Seigneur. Ce qu'étant ainsi, il conclut que donc il faut supporter amoureusement les adversités, puisqu'elles procèdent de la même main du Seigneur, également aimable lorsqu'elle distribue les afflictions, comme quand elle donne les consolations. Les biens sont volontiers reçus de tous; mais de recevoir les maux, il n'appartient qu'à l'amour parfait, qui les aime d'autant plus, qu'ils ne sont aimables que pour le respect de la main qui les donne. » (Traité de l'Amour de Dieu, I. IX, ch. II)

Réflexions de Tanquerey

« Il y a une hiérarchie dans les mortifications : celles qui sont intérieures valent mieux évidemment que celles qui sont extérieures, parce qu'elles s'attaquent plus directement à la racine du mal. Mais il ne faut pas oublier que celles-ci facilitent beaucoup la pratique de celles-là, qui voudrait discipliner son imagination sans mortifier ses yeux, n'y réussirait guère, précisément parce que ceux-ci fournissent à celle-là les images sensibles qui font sa pâture. Ce fut une erreur des modernisants que de railler les austérités des siècles chrétiens. En fait les Saints de toutes les époques, ceux qui ont été béatifiés en ces derniers temps aussi bien que les autres, ont châtié rudement leur corps et leurs sens extérieurs, bien persuadés que c'est l'homme tout entier qui doit être mortifié, dans l'état de nature déchue, pour appartenir tout entier à Dieu. »



Textes liturgiques

2^eme DIMANCHE DE L'AVENT

Introït

Peuple de Sion, voici que le Seigneur vient pour sauver les nations. Il va faire retentir sa voix majestueuse, et vous aurez le cœur en joie. Ecoutez-moi, Pasteur d'Israël, vous qui menez le peuple de Joseph comme un berger son troupeau. **V.** Gloire...

Collecte

Excitez, Seigneur, nos cœurs pour préparer la route à votre Fils unique, afin que sa venue nous permette de vous servir avec une âme plus pure. Par Notre-Seigneur Jésus-Christ. Par...

Oraison Pro Papa.

Épître

Mes Frères : Tout ce qui a été écrit avant nous l'a été pour notre instruction, afin que, par la patience et la consolation que donnent les Ecritures, nous possédions l'espérance. Que le Dieu de la patience et de la consolation vous donne d'avoir les uns envers les autres les mêmes sentiments selon Jésus-Christ, afin que, d'un même cœur et d'une même bouche, vous glorifiez Dieu, le Père de Notre-Seigneur Jésus-Christ. Accueillez-vous donc les uns les autres, comme le Christ vous a accueillis, pour la gloire de Dieu. J'affirme, en effet, que le Christ a été ministre des circoncis, pour montrer la véracité de Dieu, en accomplissant les promesses faites à leurs pères, tandis que les Gentils glorifient Dieu à cause de sa miséricorde, selon qu'il est écrit : " C'est pourquoi je te louerai parmi les nations, et je chanterai à la gloire de ton nom. " L'Ecriture dit encore : " Nations, réjouissez-vous avec son peuple. " Et ailleurs : " Nations, louez toutes le Seigneur ; peuples, célèbrez-le tous. " Isaïe dit aussi : " Il paraîtra, le rejeton de Jessé, celui qui se lève pour régner sur les nations ; en lui les nations mettront leur espérance. " Que le Dieu de l'espérance vous remplisse de toute joie et de toute paix dans la foi, afin que, par la vertu de l'Esprit-Saint, vous abondiez en espérance !

Graduel

De Sion où brille sa beauté, Dieu va paraître au grand jour. Rassemblez-lui ses fidèles, qui ont scellés par des sacrifices leur alliance avec lui.

Alléluia

Alléluia, alléluia. **V.** J'étais tout heureux quand on m'a dit : "Nous irons dans la maison du Seigneur. Alléluia.

Evangile

En ce temps-là : Jean, dans sa prison, ayant entendu parler des œuvres du Christ, lui envoya dire par ses disciples : « Êtes-vous celui qui doit venir, ou devons-nous en attendre un autre ? » Jésus leur répondit : « Allez rapporter à Jean ce que vous entendez et voyez : les aveugles voient, les boiteux marchent, les lépreux sont guéris, les sourds entendent, les morts ressuscitent, les pauvres sont évangélisés. Heureux celui pour qui je ne serai pas une occasion de chute ! » Comme ils s'en allaient, Jésus se mit à dire aux foules au sujet de Jean : « Qu'êtes-vous allés voir au désert ? Un roseau agité par le vent ? Qu'êtes-vous donc aller voir ? Un homme vêtu d'(habits) somptueux ? Mais ceux qui portent des (habits) somptueux se trouvent dans les demeures des rois. Mais qu'êtes-vous allés (voir) ? Voir un prophète ? Oui, vous dis-je, et plus qu'un prophète. C'est celui dont il est écrit : Voici que j'envoie mon messager en avant de vous, pour vous préparer la voie devant vous. »

Offertoire

Mon Dieu, tournez-vous vers nous pour nous donner la vie ; et votre peuple en vous trouvera la joie. Faites-nous voir votre miséricorde, Seigneur, et donnez-nous votre Sauveur.

Secrète

Soyez apaisé, Seigneur, vous vous en prions, par les prières et les sacrifices de notre humilité : et puisque nous n'avons pas de mérite à y joindre en recommandation, que votre grâce vienne à notre secours. Par...

Oraison Pro Papa.

Préface de la Sainte Trinité ou de l'Avent

.../... Il est le Sauveur que, dans votre miséricorde et votre fidélité, vous avez promis au genre humain en perdition, afin que sa vérité instruisît les ignorants, sa sainteté justifiât les impies, sa force aidât les faibles. Alors donc que va bientôt venir celui que vous devez envoyer, et que le jour de notre délivrance jette son éclat, cette confiance en vos promesses nous fait exulter d'une pieuse joie...

Communion

Jérusalem, lève-toi ! Rassemble-toi sur la hauteur et contemplé le bonheur qui va venir vers toi de la part de ton Dieu.

Postcommunion

Rassasiés par cette nourriture spirituelle, nous vous prions humblement, Seigneur, de nous apprendre, dans la communion à ce mystère, à mépriser les biens de la terre pour aimer ceux du ciel. Par...

Oraison Pro Papa.



Textes liturgiques

3^eme DIMANCHE DE L'AVENT

Introït

Réjouissez-vous dans le Seigneur toujours ; oui, je vous le répète, réjouissez-vous. Que votre modestie soit connue de tous les hommes : le Seigneur est proche. Ne vous inquiétez de rien, mais dans toutes vos prières, faites connaître à Dieu vos besoins. **Ps. 84** Vous avez bénî, Seigneur, votre terre ; vous avez ramené les captifs de Jacob. **V.** Gloire...

Collecte

Prêtez l'oreille, Seigneur, à nos prières, et éclairez les ténèbres de notre âme par la grâce de votre visite. Vous qui...

Oraison Pro Papa.

Épître

Mes frères, réjouissez-vous dans le Seigneur toujours ; oui, je vous le répète, réjouissez-vous. Que votre modestie soit connue de tous les hommes : le Seigneur est proche. Ne vous inquiétez de rien, mais dans toutes vos prières et supplications, avec des actions de grâces, faites connaître à Dieu vos besoins. Et que la paix de Dieu, qui surpassé toute intelligence, garde vos cœur et vos pensées dans le Christ Jésus notre Seigneur.

Graduel

Vous qui trônez sur les Chérubins, réveillez votre puissance, Seigneur, et venez. **V.** Écoutez-nous, vous qui gouvernez Israël, vous qui conduisez Joseph comme une brebis.

Alléluia

Alléluia, alléluia. **V.** Seigneur, réveillez votre puissance, et venez nous sauvez. Alléluia.

Evangile

En ce temps là, les Juifs envoyèrent de Jérusalem des prêtres et des lévites vers Jean, pour lui demander : « Qui es-tu ? » Il déclara, et ne nia pas ; il déclara : « Je ne suis pas le Christ » Ils lui demandèrent : « Quoi donc ? Es-tu Élie ? » Il dit : « Je ne le suis pas. » « Es-tu le Prophète ? » Et il répondit : « Non. » Ils lui dirent donc : « Qui es-tu ? afin que nous donnions une réponse à ceux qui nous ont envoyés. Que dis-tu de toi-même ? » Il leur dit : « Je suis la voix de celui qui crie dans le désert : Redressez la voie du Seigneur, comme l'a dit le prophète Isaïe. » Or les envoyés étaient des Pharisiens. Et ils l'interrogèrent et lui dirent : « Pourquoi donc baptises-tu, si tu n'es ni le Christ, ni Élie, ni le Prophète ? » Jean leur répondit : « Moi, je baptise dans l'eau ; mais au milieu de vous se tient quelqu'un que vous ne connaissez pas. C'est celui qui vient après moi, qui était avant moi, et je ne suis pas digne

de délier la courroie de sa sandale. » Cela se passait à Béthanie, au-delà du Jourdain, où Jean baptisait. »

Offertoire

Vous avez bénî, Seigneur, votre terre ; vous avez ramené les captifs de Jacob ; vous avez pardonné l'iniquité de votre peuple.

Secrète

Que sans cesse, Seigneur, notre dévotion vous immole cette hostie, afin qu'elle réalise les rites du mystère sacré, et opère admirablement en nous votre œuvre de salut. Par...

Oraison Pro Papa.

Préface de la Sainte Trinité ou de l'Avent

Il est vraiment juste et nécessaire, c'est notre devoir et notre salut de vous rendre grâces toujours et partout, Seigneur, Père saint, Dieu éternel et tout-puissant, par le Christ notre Seigneur. Il est le Sauveur que, dans votre miséricorde et votre fidélité, vous avez promis au genre humain en perdition, afin que sa vérité instruisît les ignorants, sa sainteté justifiât les impies, sa force aidât les faibles. Alors donc que va bientôt venir celui que vous devez envoyer, et que le jour de notre délivrance jette son éclat, cette confiance en vos promesses nous fait exulter d'une pieuse joie. C'est pourquoi, avec les Anges et les Archanges, avec les Trônes et les Dominations, avec toute la milice de l'armée céleste, nous chantons l'hymne de votre gloire, disant sans cesse...

Communion

Dites à ceux qui ont le cœur abattu : Prenez courage et ne craignez pas ; voici venir notre Dieu et il nous sauvera.

Postcommunion

Nous implorons, Seigneur, votre clémence ; afin que de tels secours divins nous préparent, en nous purifiant de nos péchés, aux fêtes qui approchent. Par...

Oraison Pro Papa.



Textes liturgiques

4^eme DIMANCHE DE L'AVENT

Introït

Cieux, répandez d'en haut votre rosée, et que les nuées fassent pleuvoir le Juste ; que la terre s'ouvre et produise le Sauveur. **Ps. 18** Les cieux racontent la gloire de Dieu, et le firmament annonce l'œuvre de ses mains. **V.** Gloire...

Collecte

Excitez, Seigneur, votre puissance et venez : secourez-nous par votre grande force. Que votre indulgente miséricorde daigne, par le secours de votre grâce, hâter le salut que retardent nos péchés. Vous qui vivez...

Oraison Pro Papa.

Épître

Mes frères, que les hommes nous considèrent comme les ministres du Christ et les dispensateurs des mystères de Dieu. Or, ce que l'on cherche chez les dispensateurs, c'est la fidélité. Pour moi, il m'importe fort peu d'être jugé par vous, ou par un tribunal humain ; bien plus, je ne me juge pas moi-même. Car, encore que ma conscience ne me reproche rien, je ne suis pas justifié pour cela ; celui qui me juge, c'est le Seigneur. Ne jugez donc point avant le temps marqué pour la venue du Seigneur : c'est lui qui éclairera ce qui est caché dans les ténèbres, et découvrira les plus secrètes pensées des coeurs ; et alors chacun recevra de Dieu la louange qui lui est due.

Graduel

Le Seigneur est près de tous ceux qui l'invoquent, de tous ceux qui l'invoquent en vérité. **V.** Ma bouche publierá la louange du Seigneur : que toute chair bénisse son saint nom.

Alléluia

Alléluia, alléluia. **V.** Venez, Seigneur, ne tardez pas ; pardonnez les crimes d'Israël votre peuple. Alléluia.

Evangile

La quinzième année du règne de Tibère César, Ponce Pilate étant gouverneur de la Judée, Hérode tétrarque de Galilée, Philippe, son frère, tétrarque de l'Iturie et de la Trachonite, et Lysanias tétrarque de l'Abilène, sous les grands prêtres Anne et Caïphe, la parole du Seigneur se fit entendre à Jean, fils de Zacharie, dans le désert. Et il vint dans toute la région du Jourdain, prêchant un baptême de pénitence pour la rémission des péchés, comme il est écrit au livre des oracles du prophète Isaïe : Voix de celui qui crie dans le désert : Préparez le chemin du Seigneur, rendez droits ses sentiers. Toute vallée sera remplie, et toute montagne et colline seront

abaissées ; les chemins tortueux deviendront droits, et les raboteux unis, et toute chair verra le salut de Dieu.

Offertoire

Je vous salue, Marie, pleine de grâce, le Seigneur est avec vous ; vous êtes bénie entre les femmes et le fruit de vos entrailles est béni.

Secrète

Daignez, Seigneur, jeter un regard favorable sur ce sacrifice, afin qu'il nous aide à croître en dévotion et à obtenir le salut.

Par...

Oraison Pro Papa.

Préface de la Sainte Trinité ou de l'Avent

Il est vraiment juste et nécessaire, c'est notre devoir et notre salut de vous rendre grâces toujours et partout, Seigneur, Père saint, Dieu éternel et tout-puissant, par le Christ notre Seigneur. Il est le Sauveur que, dans votre miséricorde et votre fidélité, vous avez promis au genre humain en perdition, afin que sa vérité instruisît les ignorants, sa sainteté justifiât les impies, sa force aidât les faibles. Alors donc que va bientôt venir celui que vous devez envoyer, et que le jour de notre délivrance jette son éclat, cette confiance en vos promesses nous fait exulter d'une pieuse joie. C'est pourquoi, avec les Anges et les Archanges, avec les Trônes et les Dominations, avec toute la milice de l'armée céleste, nous chantons l'hymne de votre gloire, disant sans cesse...

Communion

Voici qu'une vierge concevra et enfantera un fils, et il sera nommé Emmanuel.

Postcommunion

Après avoir reçu ces dons sacrés, nous vous en prions, Seigneur : que la fréquentation de ce mystère accroisse en nous l'œuvre de notre salut. Par...

Oraison Pro Papa.



Textes liturgiques

DIMANCHE DANS L'OCTAVE DE LA NATIVITÉ

Introït

Pendant qu'un profond silence enveloppait toutes choses, et que la nuit arrivait au milieu de sa course, votre Verbe tout-puissant, Seigneur, a quitté le séjour royal des cieux. **Ps.**

92 Le Seigneur règne et s'est revêtu de beauté ; il s'est revêtu de force et s'en est ceint. . **V.** Gloire...

Collecte

Dieu tout-puissant et éternel, réglez nos actions sur votre bon plaisir ; afin qu'au nom de votre Fils bien-aimé nous méritions d'abonder en bonnes œuvres. Lui qui...

Oraison Pro Papa.

Épître

Mes frères, tant que l'héritier est encore enfant, il ne diffère en rien d'un esclave. Quoique tous les biens lui appartiennent, il reste sous l'autorité de tuteurs et de curateurs, jusqu'au temps marqué par son père. Ainsi, lorsque nous étions encore enfants, nous étions assujettis aux éléments du monde ; mais lorsque la plénitude des temps fut accomplie, Dieu envoya son Fils, né d'une femme et assujetti à la Loi, pour affranchir ceux qui étaient sous la Loi et faire de nous des fils adoptifs. Et parce que vous êtes enfants de Dieu, Dieu a envoyé dans vos cœurs l'Esprit de son Fils, lequel crie : « Abba ! Père ! » Vous n'êtes donc plus des esclaves mais des fils, et si vous êtes des fils, vous êtes aussi héritiers par la grâce de Dieu.

Graduel

Vous surpassez en beauté tous les enfants des hommes ; et la grâce est répandue sur vos lèvres. **V.** De mon cœur a jailli une bonne parole et je dis : mes œuvres sont pour le roi ; ma langue est comme un roseau dans la main agile du scribe.

Alléluia

Alléluia, alléluia. **V.** Le Seigneur règne et s'est revêtu de beauté ; il s'est revêtu de force et s'est ceint de puissance. Alléluia.

Evangile

En ce temps-là, Joseph et Marie, la mère de Jésus, étaient dans l'admiration de ce que l'on disait de l'enfant. Et Siméon les bénit et dit à Marie, sa mère : « Cet enfant sera une occasion de ruine et de résurrection pour un grand nombre en Israël, et un signe qui soulèvera la contradiction. Pour toi, un glaive transpercera ton âme et ainsi seront révélés les secrets de bien des cœurs. » Il y avait aussi une prophétesse, Anne, fille de Phanuel, de la tribu d'Aser ; elle était fort avancée en âge et avait, depuis sa virginité, vécu sept ans avec son mari.

Elle était demeurée veuve et, maintenant âgée de 84 ans, elle ne quittait plus le Temple, servant Dieu nuit et jour dans le jeûne et la prière. Elle aussi survint en ce moment, et se mit à louer le Seigneur et à parler de l'Enfant à tous ceux qui attendaient la rédemption d'Israël. Lorsqu'ils eurent tout accompli selon la loi du Seigneur, ils revinrent en Galilée, dans leur ville de Nazareth. L'enfant croissait et se fortifiait, rempli de sagesse, et la grâce de Dieu était en lui.

Offertoire

Dieu a affermi la terre, elle ne sera point ébranlée. Votre trône, ô Dieu, est établie dès l'éternité ; dès l'éternité vous êtes.

Secrète

Dieu tout-puissant, nous vous en prions, que cette offrande placée sous les yeux de votre majesté nous obtienne et la grâce d'une pieuse dévotion, et son accomplissement dans l'éternité bienheureuse. Par...

Oraison Pro Papa.

Préface de la Nativité

Il est vraiment juste et nécessaire, c'est notre devoir et notre salut de vous rendre grâces toujours et partout, Seigneur, Père saint, Dieu tout-puissant et éternel. Car, par le mystère du Verbe incarné, un nouveau rayon de votre clarté a brillé aux yeux de notre âme ; en sorte que, connaissant Dieu sous une forme visible, nous sommes ravis par lui en l'amour des choses invisibles. C'est pourquoi, avec les Anges et les Archanges, avec les Trônes et les Dominations, avec toute la milice de l'armée céleste, nous chantons l'hymne de votre gloire, disant sans cesse...

Communion

Prends l'Enfant et sa mère, et va dans la terre d'Israël, car ils sont morts, ceux qui en voulaient à la vie de l'Enfant.

Postcommunion

Faites, Seigneur, que par la vertu de ce mystère, nos vices soient purifiés et nos justes désirs comblés. Par...

Oraison Pro Papa.

Annonces, horaires & Ordo

Nuit de Noël 2025

CONCERT

suivi à 23h30
de la
procession à la crèche
et de la
MESSE DE LA NUIT

*Messe polyphonique
de Marc-Antoine
Charpentier
chœur & instruments*

Le concert commencera vers 23h.



Messe de Minuit H 9

Marc-Antoine Charpentier (1643- 1704) est un compositeur majeur du XVII^e français, resté de son vivant dans l'ombre du grand et tyrannique Lully . Il n'est pas italien comme ce dernier, mais a étudié la polyphonie en Italie, et il est profondément marqué par ce style qui va l'inspirer.

Connu pour les premières notes de son célèbre Te Deum qui serve de générique pour l'Eurovision, Marc-Antoine Charpentier composa de nombreuses pièces de musique sacrée. C'est en 1688 qui produit la plupart de ces pièces sacrées car sa protectrice durant 18ans, Mlle de Guise est morte, et il est alors employé par les Jésuites.

La *Messe de minuit*, H. 9, est quant à elle de composition un peu plus tardif car elle date de 1690. Le talent de Charpentier consista pour cette fête cher à tout le peuple chrétien d'utiliser comme base des mélodies populaires que tous, pay-sans comme noble de la cours pouvaient reconnaître. De plus, cette idée brillante permet de garder une touche de candeur et naïveté aux airs de cette douce nuit.

Cette messe charmante pour la nuit de Noël réutilise ainsi habilement les airs populaires ou noëls suivants:

Kyrie : Joseph est bien marié

Christe : Or nous dites, Marie

Kyrie : une jeune pucelle (que vous connaîtsez déjà)

Gloria : Les bourgeois de Châtres ; Où s'en vont ces gais bergers

Credo : Voici qui désirez sans fin ; voici le jour solennel de Noël ; A la venue de Noël

Offertoire : Laissez paître vos bestes

Sanctus : O Dieu que n'étois-je en vie

Agnus Dei : A minuit fut fait un réveil

Vous aurez la joie de découvrir ces pièces lors de la Messe de minuit 2025. Ce travail laborieux des choristes et musiciens rendra un vibrant hommage à l'incarnation de Notre Seigneur. Ces mélodies qui sont plus souvent interprétées dans les salles de concert vont retrouver leur place au sein de la liturgie pour laquelle elles ont été écrites. Probablement que ces pièces ne furent jamais jouées à Maurice.

Venez nombreux et invitez vos proches au Concert et à cette Messe unique.



Annonces, horaires & Ordo



Dates à retenir

Le mois de décembre

Mercredi 3 décembre : Saint François-Xavier, patron principal des Missions

Lundi 8 décembre : Messe chantée de l'Immaculée Conception à l'église Notre-Dame de Lourdes à 18h30

Mercredi 10 décembre : Dévotions et Messe à Marie Reine de la Paix à 18h à l'occasion des 100ans de la demande de la dévotion des 1er samedi par Marie.

The poster features a painting of the Virgin Mary looking upwards. In the top right corner is the diocesan logo. The text "IMMACULÉE CONCEPTION 2025" is prominently displayed in white. Below it, the text "NEUVAINE PREPARATOIRE" is written. The schedule includes:

- DU 29 AU 7 DÉCEMBRE**
18H30 - 19H30 A L'ORATOIRE DE LA MAISON*
- DIZAINE DU CHAPELET, PREDICATION, SALUT DU SAINT SACREMENT
- DIMANCHE 7 DÉCEMBRE : ILLUMINATION DES MAISONS**
- IMMACULÉE CONCEPTION**
- LUNDI 8 DÉCEMBRE**
18H30 À L'ÉGLISE N-D DE LOURDES
- MESSE CHANTEE SUIVIE DE LA PROCESSION AUX FLAMBEAUX
- MERCREDI 10 DÉCEMBRE**
N-D DE LORETTE
- 18H AU SANCTUAIRE MARIE-REINE DE LA PAIX - PL**
Chapelet et dévotions suivis de la Messe
- 100 ANS DE L'APPARITION À PONTEVEDRA EN 1925 À SOEUR LUCIE DEMANDANT LA DÉVOTION RÉPARATRICE DES PREMIERS SAMEDIS

* samedi 6 décembre : à Marie-Reine de la Paix ;
dimanche 7 décembre avant la Messe de 9h45 (début de la Neuvaine à 9h)



Carnet de famille & intentions de prières



Carnet de famille

Chers fidèles, n'hésitez pas à me communiquer les naissances, baptêmes, mariages et funérailles de vos familles et amis ainsi que vos intentions de prières (spécialement pour nos malades). Veuillez préciser si vous ne souhaitez pas que ce soit publié.

Baptêmes

Mariage

Décès

De la mère de l'une de nos Sœur Adoratrices.

De la mère de Mgr Agostini, ami de l'ICRSP.

Intentions de prière

Pour les défunts de nos familles et nos prêtres défunt.

Pour une de nos fidèle malade.

Pour Mathieu, frère de l'un de nos enfants de chœur

Pour les malades extrémisés par le Chanoine.

Pour un jeune homme qui cherche du travail.

Pour nos bienfaiteurs.



Comment nous soutenir ?

PAR VIREMENT BANCAIRE

Vous pouvez directement faire un virement **sur notre compte MCB** :

A/C No : 000446157171

Il est également possible de contacter le chanoine pour faire un virement vers un compte en Europe pour les Mauriciens expatriés.

Veuillez bien nous prévenir de votre versement par mail à : contact@icrspmaurice.org

PAR PRÉLÈVEMENT

Grâce à cette option, vous apportez une **aide dans la durée et régulière et sans soucis**, **vous pouvez demander un prélèvement automatique** à votre banque en faveur du compte MCB :

Remplir le document pdf en ligne puis l'imprimer :
lien ou utiliser le formulaire ci-joint.

Veuillez bien nous prévenir de votre prélèvement mensuel par mail à :
contact@icrspmaurice.org

PAR CHÈQUE

Vous pouvez nous faire un chèque libellé à l'ordre du compte joint de nos trésoriers : LI NIOW CHAN / DE FLEURIOT / SIN FAT/ MOREAU

**Institut du Christ
Roi Souverain
Prêtre**



Maison Bx Père Laval
Impasse Ambroisine
Curepipe - Ile Maurice

Institut du Christ Roi Souverain Prêtre ?

L'Institut du Christ Roi Souverain Prêtre est une Société de Vie Apostolique en forme canoniale de Droit Pontifical dont le but est la gloire de Dieu et la sanctification des prêtres au service de l'Église et des âmes par une formation doctrinale et spirituelle. L'ICRSP est arrivé à Maurice en 2016.



[**www.icrspmaurice.org**](http://www.icrspmaurice.org)



@icrspmaurice



[**contact@icrspmaurice.org**](mailto:contact@icrspmaurice.org)



#icrsp maurice



+230 5254 9119



ICRSP Maurice